

En la capital... En la fuerza de la capital... Ultramar en oro... Un año en oro... Extranjero...

Todo pago se extiende por adelantado... Redacción y Administración, calle del Príncipe, 4, 3.º, 1.º

LA LUCHA

Anuncio. En la 1.ª página una peseta la línea... En la 2.ª, 75 céntimos... En la 3.ª, 50 céntimos... En la 4.ª, 25 y a los suscriptores 12 céntimos...

Corresponsal en París para anuncios y reclamos, A. LORETTE, 61, Rue Caumartin.

AÑO XXV

Se publica todos los días, excepto los siguientes á festivos.

GERONA, viernes 20 de septiembre de 1895

NUMEROS SUELTOS 25 céntos.

N. 5.677

APERTURA DE LOS TRIBUNALES

Discurso del señor ministro de Gracia y Justicia

Del notable discurso que ha leído en la ceremonia á que nos referimos el señor Romero Robledo, tomamos la parte que sigue, por considerarla la más esencial.

Como nuestros lectores verán, el plan de reformas del señor ministro de Gracia y Justicia es vasto, acometándose las cuestiones, en honor á la verdad, con gran franqueza.

Grande es el cúmulo de importantísimos problemas jurídicos y de cuestiones vitales que encuentro planteadas y que ligeramente paso á enumerar.

Las reformas legislativas que demandan el curso de los tiempos, los cambios realizados en la constitución del país, las alteraciones exigidas por los progresos científicos, las deficiencias evidenciadas en la práctica de los tribunales, son tales y tantas, que ellas bastarían por sí solas á dar larga, patriótica y constante ocupación á los legisladores de nuestra patria.

Los discursos pronunciados anualmente al reanudar vuestras tareas, las memorias fiscales y los archivos parlamentarios, testigos son que vienen reclamando desde remota fecha la revisión de nuestros códigos y de nuestras leyes procesales.

La ley de enjuiciamiento civil, anterior á la promulgación del código, exige ser armonizada con el mismo, á más de simplificar el procedimiento con la supresión de inútiles trámites y formalidades costosas.

La de enjuiciamiento criminal, dictada para el establecimiento del juicio oral, anterior al jurado, después de instituido éste, necesita enmiendas y modificaciones. Esto sin contar con el grave y delicadísimo problema de la prisión preventiva, en el cual la opinión y la justicia reclaman de consuelo fórmulas aun más felices, que hermanada la garantía del cumplimiento de las sentencias con los derechos del procesado, presunto culpable y posible inocente, para impedir, hasta donde humanamente quepa llegar, que una medida de precaución tome el carácter de pena aflictiva ó que agrave la duración y los efectos del castigo.

No há mucho, un proceso que ha conmovido la opinión pública por la clase y condición de los acusados, y por los términos y conclusiones del fallo que le puso fin, ante el ofrecimiento y el anuncio de existir pruebas concluyentes, cuando antes en la carencia de ellas se fundó la absolución, ha planteado ante la conciencia pública el problema de los límites á que puede llegar el respeto debido á la cosa juzgada. ¿Es y debe ser éste absoluto? ¿Ha de prevalecer lo juzgado sobre la evidencia posteriormente adquirida, por el solo hecho de haberse dictado el fallo antes que la luz rompiese los velos del misterio que amparaba á los delincuentes?

Afirmación es esta que al enunciarla hierre y ofende y levanta la protesta del sentido íntimo y de la noción elemental de la justicia. Y, sin embargo, tal es la imperfección de las instituciones humanas, que, en este como en otros casos, el ánimo confuso y perplejo se encuentra forzado á escoger el menor entre dos males. Unánime es la opinión que condena las absoluciones de la instancia, en buen hora proscritas de nuestras leyes, que dejaban pesando, como pena irredimible, la inseguridad y la sospecha sobre la honra, la libertad y acaso la vida de un ciudadano á quien la sociedad, falta de datos comprobados, no podía retener ni condenar.

También se impone la reforma del código penal.

El código de 1870, hoy vigente, es el baluarte de una fortaleza derruida, de una constitución que ya no existe, de un orden de cosas profundamente modificado.

Anterior en cinco años á la ley fundamental vigente, esta consideración por sí sola bastaría á evidenciar la necesidad de su reforma.

Suprimida la legislación especial de imprenta y referidos á la ley común los delitos cometidos por este poderoso instrumento de agitación y de publicidad, natural era que un código, que no los había previsto, resultara deficiente en la definición y en la penalidad de los mismos, y dejase indefensos á la sociedad y al poder público contra el ataque á sus bases esenciales y á sus prestigios.

Mientras el código reconoce la eficacia del medio para distinguir en la palabra, aun solamente hablada, é inscribe en el número de los delitos la injuria, la calumnia, el desacato, la proposición y la conspiración, corren como amparados por la impunidad aquellos otros que, al tiempo y antes de su publicación estaban fuera del radio de sus prescripciones. De aquí, de esta indefinición, surgen conflictos que, á las veces, como en ocasión no olvidada, se pretenden conjurar de momento y prevenir para lo futuro, sus trayendo su conocimiento á la jurisdicción ordinaria y sometiendo á una excepción, sin ver la confesión, que tal intento pregonaba de la insuficiencia de la ley común para amparar el interés y los prestigios de instituciones sagradas y necesarias.

Sorprendida la sociedad moderna por los potentísimos medios que el progreso de la ciencia puso á disposición del hombre para subyugar á la Naturaleza, y que recabó el ángel del estermínio, como instrumentos de irracionales odios, para la obra nefanda del crimen y de la destrucción, el código vuelve á resultar deficiente.

No estaba garantida la sociedad; así lo pregonaba la ley llamada de los explosivos. No lo está la patria; así lo demuestra la guerra que ensangrienta el suelo de nuestras queridas provincias antillanas. Cuando se vuelve la vista para buscar los orígenes de esta desgracia nacional, cuando viene á nuestra memoria el recuerdo de que la precedió una propaganda andaz de odio á nuestro nombre, llamando á la rebelión y á las armas, cuando rubor cuesta decirlo—sentencias absolutorias, firmadas por magistrados españoles, sin duda por no encontrar definido el delito, entre los de imprenta, permitieron la pública y provocadora excitación á cometer el más vitando de los crímenes, la toga que vestimos se estremece sacudida por los latidos del corazón, henchido de pena y agitado por santa y patriótica indignación.

El poder legislativo creyóse obligado tarde, ante los tristes hechos, á llenar este vacío, que no lo era para todos, declarando delito la propaganda separatista en las provincias de Ultramar. Pero es el caso, aunque parezca increíble, que en una provincia de la península se viene cometiendo igual atentado. Un periódico, órgano y representación de un club autorizado, el cual enarbola en sus solemnidades bandera de rebeldía contra la integridad y hasta contra el nombre de España, mancha el papel con diatribas, acusaciones, protestas y amenazas contra la madre patria.

La armonía en que deben vivir y estar constituidos el poder ejecutivo y el orden judicial, no estorba su respectiva independencia.

Pero la independencia no es la hostilidad ni el aislamiento; ni, por otra parte, la delegación del poder real es tan ilimitada y absoluta que, satisfecho de obra creadora, cesen para él los desvelos y las obligaciones.

El artículo 54 de la Constitución del Es-

tado impone al rey la obligación, y le reserva la facultad, de cuidar que en todo el reino se administre pronta y cumplidamente la justicia.

Al lado de esta facultad reservada al rey, que ha de ejercerse por medio de sus ministros responsables, la ley establece y la razón defiende la inamovilidad judicial como imprescindible garantía de los intereses sociales. Claro es que esta condición necesaria no es absoluta, que si tal fuera constituiría una estraña discordancia en el complejo organismo que nos asegura el pleno goce de nuestros derechos, compuestos de fuerzas ó poderes que se entrelazan, se limitan, no dejando hueco para que en punto alguno pueda posar su planta ninguna dificultad absoluta, ninguna tiranía. La inamovilidad sin límite ni freno sería la negación del derecho y de la libertad política.

Ningún poder, excepción del rey, es responsable ante sí mismo. Responde el poder ministerial ante las Cortes; responde el poder legislativo ante los comicios.

Sería agravio para la autoridad indiscutible del hombre ilustre que obtuvo del poder legislativo la ley orgánica provisional de 1870, y para las demás inteligencias que, siguiendo su iniciativa, en ella colaboraron, que hubieran tenido olvidada y como voluntariamente preferida la sana é inconcusa doctrina que vengo esponiendo.

No fué así ni podía ser. En debido acatamiento al precepto constitucional, antes recordado, no menos necesario que la inamovilidad para la buena administración de justicia, la ley orgánica confiere al poder real la facultad de trasladar, de suspender, de jubilar y hasta de destituir á los jueces y magistrados, no por razón de delito, que éste no cae bajo su competencia, sino por causas que especifica y enumera.

Es evidente que esta facultad no es discrecional ni absoluta, que de serlo, la inamovilidad sería un sarcasmo. Su ejercicio condicionado y sometido á determinado formalismo, solo pertenece, para más sólida garantía, á un poder también limitado, y además responsable.

Delante de las ideas que vulgarmente y sin correctivo circulan, del falso concepto y de la exageración del principio de la inamovilidad, nada más irritante que los cargos y acusaciones contra aquel á quien se exige la inercia y se le juzga obligado á consentir pasivo, por carencia de facultades, el daño y el escándalo.

Quiero lo que mis antecesores quisieron. Soy convencido y ardoroso defensor de su conducta. Pero oficiando en el templo de la justicia, donde solo debe alzarse la voz de la verdad, ésta me obliga á decir que por el incumplimiento de las disposiciones transitorias de la ley orgánica desde la tercera hasta la novena inclusivas, no derogadas ni por otras sustituidas, la mayoría de los jueces y magistrados, no tienen legalmente adquirida la inamovilidad, de la que disfrutaban por el hecho, y solo por el hecho, del progreso de las costumbres.

Mucho puede ayudar la simplificación de trámites en lo civil, y una mas acertada clasificación de delitos y faltas en lo criminal; pero todo es poco, si una organización adecuada de los tribunales por su número y por los lugares de su residencia no facilita su acción. Todos conocemos las dificultades de orden económico que se han opuesto siempre á tan deseada forma y que hasta hoy no han podido ser allanadas.

Este grave mal constituyó, desde el primer momento en que me hice cargo del ministerio, honda preocupación para mí

espíritu. Contribuía á aumentarla la suerte de los perjudicados, el lejano y escaso porvenir de las clases escedentes.

Forme el propósito, en que con energía persevero, de abbreviar el término de tan anómala situación.

En el uso legítimo de indiscutibles facultades y sin lesión fundamental para ningún derecho, con carácter transitorio, como las circunstancias, abrí á los escedentes y aun á los aspirantes á la judicatura las puertas de esas otras funciones subalternas y les brindé con un presente mas venturoso que el pasado.

Puestos bajo el inmediato cuidado é inspección de las autoridades judiciales el registro civil, el de la propiedad, los de los notarios; considerados, como deben ser los escedentes, autoridades, aunque fuera de servicio, superiores é inmediatas de todas las clases que en un orden mas secundario al mismo fin concurren; teniendo un título que arguye, cuando no iguales, mayores estudios previos y mayor capacidad probada, la oferta de las interinidades á la escedencia de la magistratura podía ser rechazada acaso por el amor propio, pero nunca resistida por el egoísmo.

El resultado de tales medidas ha correspondido á mis esperanzas. En breve tiempo cabeme la dicha de haber disminuido considerablemente, con bien para el tesoro, el número de los sometidos forzosa-mente al ocio. Y aun espero en el día de hoy tener y transmitir una satisfacción no menor. Desde el 15 del pasado julio, en que se abrió la tregua legal á vuestros trabajos, habia, y permanecen hacinados en vuestro archivo, mas de 400 recursos pendientes de exámen y de resolución.

Por fortuna, la economía ya realizada en el crédito votado por las Cortes para satisfacer las escedencias, permiten, sin nuevo gravámen para el presupuesto, poder abrigar la fundada esperanza de restablecer brevemente la suprimida sala tercera de este tribunal supremo.

Los tiempos en que vivimos, lo son de perpetua lucha y de áspero batallar. Mucha es la fuerza de la verdad; pero grande es también el impulso de los elementos, prontos á acudir á la llamada de la rebeldía contra todos los prestigios sociales. La opinión no se satisface con apariencias, ni siquiera con solo la realidad. Descontentadiza y exigente, pide á un tiempo lo uno y las otras. Por esto el magistrado ha de ser, como la ley quiere, condecor del derecho, recto en el fallo, severo en trato y en su vida y en su proceder espejo de buenas costumbres. Procuraremos dar realidad al sueño y convertir en hecho, tan hermoso ideal.

CRÓNICA MADRILEÑA

Durante algún tiempo ha sido el célebre conde polaco conde Hobkirk «el hombre del día». Con sus declaraciones sobre el asunto del «Alliance», primero y después con su desaparición, ha proporcionado á los periodistas madrileños materia para emborronar gran número de cuartillas, que en resumen solo han servido para sostener polémicas más ó menos fundadas y ocupar espacios en las planas de los periódicos.

Grande fué la polvareda que levantó á poco de darse á conocer; y á pesar de ello y de los chascos que con frecuencia dan personajes extranjeros á ilustres familias de la aristocracia madrileña, nadie dudó de sus palabras ni se cuidó de averiguar la autenticidad de su persona y de su título. Dijo ser el conde polaco Hobkirk, uno de los pasajeros del «Alliance» cuando fué cañoneado por el «Conde de Veradito», y esto bastó para que en los centros oficiales fuera recibido como se merece un súb-



dito noble de nación amiga, y para que diarios madrileños como el Heraldo de Madrid publicaran sus declaraciones y largos artículos basados en ellas, llamándole amigo desinteresado de España.

A nadie le pasó por las mientes que el tal título fuera apócrifo ó sin dejar de ser tal conde que en su piel se encerrara uno de los muchos embaucadores que recorren el mundo en busca de tontos y que nos visitan con frecuencia por no ignorar somos materia predispuesta al engaño.

Pero siendo muy cretulos jamás nos figuramos que pueden engañarnos. Vemos una persona elegante y pulcra titulándose conde de la Siempreviva ó marques de la Azucena y seguidamente buscamos su trato, la sentamos á nuestra mesa y nos apresuramos á presentarla á cuantos personas nos honran con su amistad, sin molestarnos en comprobar la veracidad de sus asertos. Y es que apesar de habernos dado gran número de timos vividores que se han hecho pasar por hombres distinguidos, no nos convencemos de que los tramutes son gentes muy listas y saben representar á las mil maravillas los papeles que á sus planes conviene.

Hoy que la delación de un compañero de hospedaje descubre el velo que nadie sospechaba, todos procuran cargar el muerto al vecino. Los periódicos echan la culpa á los centros oficiales y éstos dicen que si la prensa no se hubiera ocupado del titulado conde en la forma que lo hizo, ellos no le habrían atendido.

Es resumen una vez más ha sido sorprendente nuestra buena fe por un aventurero. Veremos si sirve de aviso para recibir en lo sucesivo con toda clase de precauciones, á los príncipes desterrados y condes que suelen hacer escursiones por España.

De frívolo polaco esta es la fecha que nadie da razón y como es natural tampoco de la maleta del súbdito francés que por equivocación se llevó.

Juzgados ya por la crítica los cantos I, II y III del poema en prosa «La Iberiada» que hasta ahora van publicados, — y por cierto en sentido endomístico en los cuales entona su autor don Manuel Lorenzo D' Ayot, sonoros himnos á Toledo, Cataluña y Aragón respectivamente, nos hemos de ocupar con preferencia del último dado á luz el que dedica á la bella Andalucía, si bien en puridad, todo él se reduce á pregonar los encantos de la artística Córdoba.

Especie de folletos en octavo son los tomos de «La Iberiada»; pero si poco abultados y sin mucho farrago de palabras, son, en cambio, sustanciales, permitiendo por ellos admirar el manejo sublime que el escritor hace de nuestro rico idioma.

Es tan correcta la prosa del señor D' Ayot que al leer sus escritos se despiertan los recuerdos de la edad de oro de nuestra literatura y tienen tal gallardía y sonoridad todos sus párrafos, y están, á la par, tan colmados de doctrina filosófica y de poesía, que desde luego acusan ser obra de maestro é indican al pensador y al artista.

Tiene el canto dedicado á la hermosa Bética estrofas que rebosan galanura sin tacha en la forma y mentísimo valor en el fondo. Los pasajes dedicados á la mezquita cordobesa, son hermosísimos; son las visiones de una rica fantasía exaltada por el entusiasmo que le producen las grandiosas concepciones artísticas de los grandes de generaciones que pasaron.

La parte del libro en que con inspiración y atrevimientos de creyente describe la magestuosa personalidad del «Gran Capitán» define al filósofo que todo lo escruta en su investigación constante.

Torna lo sério por lo zumbón y el elogio por la causticidad al hablar del poeta Grilo á quien pone de oro y azul.

«La Iberiada» es de las obras donde el escritor se luce, y el poeta de astro esplendente recoge laureles.

Quando se celebró en mayo aquella zarandeada y no menos pregonada feria, creímos en la desaparición de las barracas que todos los años en el mes de septiem-

bre venían levantando humildes industriales á lo largo de la verja del Batánico, á modo de barrio misero y andrajoso de población de há dos siglos; pero ahora resulta, según acabamos de saber por boca de nuestros ediles, que tal supresión no se lleva á cabo, al menos este año, por no haberse acordado nada sobre el particular.

Mal dice de la capital de España la calle que forman tenduchos de viejas madeiras conteniendo en su mayor parte géneros acinados se hallan casi todo el año en eterogéneos establecimientos (dispénsenos la verdad tal nombre) de las «Américas» del Bastro.

Mucho se ha clamado contra esa feria de libros viejos y apelladas; y si ayer existía razón para la supresión ó reforma de ella, hoy que el ornato de esa parte de Madrid ha ganado bastante, hay motivo suficiente para insistir en la demanda; por que cuidado que forma mal contraste y de lata carencia de gusto el situar esos sucios barracones en lugar tan próximo á donde se levantan edificios tan hermosos como la estación del Mediodía, el nuevo ministerio de Fomento y las construcciones del paseo de Atocha.

De lo feo de la instalación y del mal efecto que produce su vista, nadie puede hablar mejor que el viajero que, llegando por la línea del Mediodía por primera vez visite la corte.

Es doloroso ver á nuestros artistas destrozándose entre sí, cuando es mas necesario el esfuerzo común para sanear lo corrompido y dar vida á lo que arrastrando misero vivir deja en su camino girones de sus carnes y con ellos la existencia. Los egoísmos humanos, esos enemigos implacables del prójimo, dominan con todo el despotismo en ellos corrientes, dando al traste con soñadas venturas y redenciones.

Triste es, si, que la aplaudida y modesta primera actriz de la Comedia, Carmen Cobena, no figure en la lista del personal artístico de dicho consejo. Somos los primeros en dolernos de ello y lamentarnos dobiemente que sus rencillas, con la empresa no hayan tenido un feliz arreglo, según se dice por no haber sido posible la avenencia con las exigencias de la señorita Cobena, quien nada ganará bajo el punto de vista artístico con el alejamiento de su maestro señor Mario.

La empresa, á su vez, sentirá su ausencia dada las simpatías que goza la joven primera dama entre ese público que la admira por su talento. Maria Tubau sola no puede hacer — aun siendo muchas sus facultades — lo que harían si estuvieran juntas y unidas las dos con el repertorio tan bello como distinto que cada una tiene.

Las cartas que el señor Palencia, á título de empresa, está publicando en «El Imparcial», las juzgamos una nota disonante por la situación especial en que él se encuentra.

Novedades teatrales, pocas y medianas, por no decir malas. De «Ray y Roque», estrenado en el Principe Alfonso, nada decimos, es el disparate mayor que se ha visto en los teatros desde hace mucho tiempo. No nos explicamos lo que entiendo por gusto artístico la dirección de ese teatro, debido á lo mucho malo que ha dejado pasar en toda la temporada.

Ya tenemos un nuevo compositor que imita al gran Wagner en eso de confeccionar la letra para su música, el maestro Peidro no ha querido colaboración de ningún género y él solito ha dado al teatro una zarzuelita en dos actos de mediano éxito, titulada «Autor y mártir».

La música es muy superior al libro; no es mucha su originalidad pero es de factura elegante, teniendo trozos bellísimos.

Por cariño á las letras rogamos al señor Peidro se dedique solo á escribir música para que con él no aumente el número de los que hacen mas detestable el género chico.

Julio Abril.  
17 de septiembre de 1893.

Desde Madrid  
Los puntos sobre que ha versado el discus-

so leído ayer por el señor Romero Robledo en el acto de la apertura de los tribunales, han sido los que se refieren á las reformas legislativas que se consideran necesarias para hacer desaparecer deficiencias muy sensibles, la sanción de la cosa juzgada, la revisión de juicios; la reforma del código penal, en lo que se refiere á los delitos de imprenta, á la propagación por medio del periódico, libro, folleto, etc., de las ideas anarquistas y separatistas; la mejora también de los códigos civil y de comercio. Perfeccionar cuanto se refiere á estos puntos es el deber más elemental de un ministro, y hay que cumplirlo oyendo, consultando, procediendo con mesura previsión y prudencia, no acometiendo todo de frente de manera que resulte un desvario del amor propio.

Hablando de los tribunales se ocupa de la inmovilidad del juez y de organizar aquellos y mejorar la situación de los excedentes en cuanto lo permitan las economías en los gastos de justicia, para que de este modo el despacho de los asuntos judiciales no sufra retraso alguno.

Mucho de lo que dice el de Gracia y Justicia pudiera ser rebatido, por aquello de que todo en el mundo tiene su pró y su contra, y los enemigos del señor Romero y Robledo procuran rebatir las afirmaciones de este diciendo que ha pecado de radical.

Ocasión hemos tenido de decir en alguna de estas cartas que conservador no significa negación de progreso, no quiere decir que hayamos de retroceder cuanto hubiéramos adelantado. No es refractario al avance, pero quiere hacerlo con la moderación, que no está demás nunca cuando no se desea pecar de exagerados, y sobre todo, gusta de acomodarse á las necesidades de lugar y tiempo.

Así lo da á entender al ministro de Gracia y Justicia, y «El Correo», mostrándose imparcial esta vez, dice que su impresión es que la obra del señor Romero Robledo acusa talento indubitable; que el discurso está bien escrito y los temas bien razonados.

No es «El Correo» solamente la opinión imparcial también le aplaude hoy tanto como le censuraba no hace mucho, influida por los periódicos, que como dijo ayer el ministro, censuran antes de examinar.

El estudio está hecho á conciencia, no rutinariamente ni á salga lo que saliese, sino fijándose en las necesidades que se dejan sentir y que reclaman ser aliviadas.

Aun siendo así, tiene sus defectos como los tuvo siempre toda obra humana, que al señor Romero Robledo como ministro ni á los que no lo sean, no se les puede pedir milagros; pero da razones, demuestra y convence. De aquí el que no pudiendo hablar en contra del discurso por las bondades que encierra, digan los adversarios del ministro que éste se ha salido de su papel de conservador. Y es por lo que decíamos antes, porque entienden muchos que conservador y rutinario vienen á ser como sinónimos, olvidando que en nuestro idioma una sola palabra puede tener y á veces tiene distintos significados «por no ser tanta la riqueza del lenguaje que impida la aplicación de un mismo término á cosas distintas ó que se presten á muy diversas consideraciones», como con gran juicio dice el Sr. Romero Robledo.

Uno de los defectos, gravísimo hoy, que tiene su discurso, es el de poner de relieve muchas deficiencias observadas por el ministro de Gracia y Justicia y la indicación de que deben ser corregidas; y por esto, que esta fuera de la rutina, habrá de censurarse no poco, así que sus adversarios se rehagan de la sorpresa experimentada por ellos al ver que el fracaso que esperaban ha sido un éxito merecido.

Pero la razón triunfa siempre y tras la tempestad de censuras que puede ahora sobrevenir llegará la calma y el señor Romero Robledo recibirá las plácemes á que se ha hecho acreedor.

Carmen.  
17 de septiembre de 1893.

### Lo de Cuba

Noticias del 19

Toma de un campamento  
Telegrafa el general segundo cabo que 450 soldados del batallón de Luchana con una sección de las escuadras á las órdenes del teniente coronel Ruiz y del comandante Garrido atacaron el campamento de Piedra, jurisdicción de Felicidad de Riosoco, ocupado por 800 hombres mandados por el cabecilla Gil.

Huido el enemigo, se le cogieron bombas explosivas, armas y viveres, matándole ocho hombres. La columna tuvo tres heridos.

Máximo Gomez.  
Máximo Gómez se encuentra al sud de la provincia de Puerto Principe; desprovisto de municiones.

Recorre la comarca despoblada de las ribe- ras del río Sevilla, junto á la desembocadura, esperando el desembarco de alguna expedición filibustera para aprovisionarse.

El general Mella, que dispone de 3.000 hombres, vigila estrechamente las maniobras de la gente de Máximo Gomez.

Muerte de José Maceo.

Un telegrama particular de la Habana dice que han llegado cartas de Santiago de Cuba, asegurando que ha muerto el titulado brigadier José Maceo, hermano del general mulato.

Se añaden detalles del entierro que se efectuó cerca del pueblo de Ramón de las Yaguas, á orillas del río Indio.

Falta confirmación de esta noticia.

Los insurrectos continúan valiéndose de la dinamita para volar edificios.

Ultimamente han incendiado el poblado de Amaro, cerca de Sagua. Son ya en buen número las plantaciones á que han pegado fuego.

Obra azana filibustera.

En la corta vía de San Miguel de Bagá que va á parar á la bahía de Nuevitas (provincia de Puerto Principe) los insurrectos hicieron descarrilar un vagón en que iban 15 soldados y algunos paisanos, que fueron acibillados á balazos.

La agresión ocurrió junto al término de la vía, jurisdicción de Dos de Mayo.

Murieron cinco soldados y dos paisanos. Aproximación de una expedición para los insurrectos.

El ministro de España en Washington comunica al gobierno que un guardacostas de los Estados Unidos apresó la goleta «Zark» en aguas de Pinckey, cerca de Cayo-Hueso. A bordo iban 25 hombres sin armas, que formaban parte de la expedición filibustera que se prepara en Filadelfia.

El ministro de la Guerra ha recibido una extensa carta del general Martínez Campos.

Relata en ella el general en jefe los acontecimientos de Cuba, y le expone nuevos planes cuya ejecución va á acometer una vez repartidas todas las tropas de que dispone.

Retornos.

En Cádiz se han embarcado 450 soldados voluntarios á bordo del «Rabat», que lleva un cargamento de dos millones de cartuchos para Cuba.

En la Coruña transbordarán al «Reina María Cristina».

Sorteo de oficiales.

Se anuncian nuevos sorteos de oficiales de infantería con destino á la próxima expedición á Cuba.

## NOTICIAS

Por fin el ayuntamiento ha decidido en la cuestión teatro, concediendo su explotación á don Federico José Garriga, el que presentaba la proposición más desventajosa y que tiene la particularidad de ser tan perjudicial para el ayuntamiento como para el público. Ganaron pues la gran batalla San Bajarzas, patron y abogado de empresarios listos, y demás concejales garrigos; verdad es que tuvieron que hacer gran alarde de fuerzas llevando á sesión á alguno de esos concejales anodinos que acuden tan solo cuando se ejerce presión cerca de ellos.

Pueden los garrigos estar satisfechos de su obra; ya se verá después cuando deacertados anduvieron. Nosotros, hasta que veamos y oigamos á la compañía y á la orquesta — que juzgaremos con la imparcialidad de siempre — no queremos decir ya una palabra más acerca de este asunto. Lo hemos dicho ya todo, esto es: que el dictámen es tan desdichado como desventajosa la proposición á interesados los votos de los garrigos. Las censuras contra el ayuntamiento han de llover á montones; ya encontrarán pues los que votaron la proposición Garriga, el condigno castigo.

Para que el público en general pueda juzgar cuando el señor Garriga entre en funciones, la manera como cumplirá las condiciones del dictámen, lo copiamos á continuación, advirtiendo de paso que hubo concejal que votó dicho dictámen sin haberlo leído y sin conocer una sola de las proposiciones. ¡Qué cosas! verdad lectores? Ahí van pues dichas condiciones:

«Primera. Empezará la temporada el



dia 24 de octubre y terminará el 12 de noviembre próximos, debiendo poner en escena las óperas «Gli Ugonotti», «Africana», «Carmen», «Rigoletto», «Luccia» y «Traviatta» y cuatro nuevas en este teatro de las ofrecidas en su proposición y entre ellas «Cavalleria Rusticana» y «Freyschütz».—2.ª Deberá presentar un cuadro completo de compañía, compuesto de artistas escogidos de entre los más aplaudidos. La orquesta habrá de ser igual ó mejor que la contratada en la temporada de ferias del año último.—3.ª El concesionario abonará el 7% de los productos íntegros de abono y taquilla.—4.ª Para garantizar el cumplimiento de este contrato, dentro del quinto día depositará el arrendatario á disposición del ayuntamiento la suma de 500 pesetas, sin cuyo requisito se entenderá que renuncia á la adjudicación y se considerará cedido el teatro á don José Gassó.—5.ª Con arreglo á lo establecido por la base 24.ª de las condiciones generales se retendrá á contratista durante las funciones de ferias el 10% del total ingreso de las mismas, como complemento de garantía, cuyo importe juntamente con el depósito le será devuelto á la terminación del contrato.—6.ª El número mínimo de funciones que viene obligado á dar es el de diez y seis.—7.ª En cuanto no se opongan á las precedentes, se entienden continuadas en esta concepción las condiciones generales aprobadas por el ayuntamiento en sesión de 10 de agosto de 1892.—8.ª El incumplimiento de cualquiera de las condiciones bajo las cuales se adjudica el teatro, implicará la pérdida del depósito y las sumas retenidas como complemento de garantía. La declaración de tal incumplimiento la hará libremente el excelentísimo ayuntamiento oyendo previamente al interesado, sugiriéndose éste desde ahora á la decisión del cabildo municipal.»

Santa Coloma de Farnés, se sigue, por el delito de arma de fuego, contra Pedro Noguer Vila que será defendido por el abogado de este colegio don Aniceto Ibrán y representado por el procurador don Salvador Coll. De la causa es ponente el magistrado don Vicente Sangenis.

—El ayuntamiento de esta ciudad ha abierto un concurso por ocho dias para cubrir una plaza de peón albañil dotada con el haber semanal de veinte pesetas.

—En nuestro colega italiano *Il Corno*, encontramos lo siguiente que traducimos por referirse á un compatriota nuestro: «José Naspieda, el aplaudido baritono que tantos éxitos ha obtenido en Ivrea y Savignano ha firmado una contrata para Chiari en donde cantará las óperas «Favorita» y «Ernani».

—Han sido anuladas por la comisión provincial las segundas elecciones municipales de San Cristóbal de Baget celebradas el dia 28 de julio último.

—Pronosticase que el domingo próximo caerán lluvias torrenciales en Cataluña.

—El dia 18 hubo en Tánger 9 invasiones de cólera y 19 defunciones.

—Han sido declaradas limpias las procedencias de Amós (China) sea cual fuese la fecha de salida.

—De Port-Bou le escriben á *El Ampurdanés* diciéndole que hay quien desea proponer, en tiempo y lugar oportunos y para cuando sea necesario por ejemplo el dia de la fiesta mayor, que se fije en sitio apropiado en el Casino España, de la citada población, el siguiente aviso: «Se prohíbe la entrada á los llansanenses» invitando al mismo tiempo á las demás sociedades recreativas de la comarca á que hagan lo propio, porque los llansanenses sin consideración alguna, exigen á todo bicho viviente que desea entrar en los bailes en dia de fiesta mayor, sea ó no socio de Casino, la cuota que con anterioridad han fijado, al revés de lo que sucede en los demás pueblos de la provincia.

—Ha tomado posesión del cargo de inspector de 3.ª clase del cuerpo de vigilancia de esta provincia, don Luis Ortega Alonso.

—La comisión provincial ha resuelto señalar el dia 21 del actual para la presentación de los mozos que faltan á ser revisadas sus exenciones, así como resolver las

incidencias de quintos que se hallan pendientes.

Los mozos que se presenten voluntariamente han de hacerlo á los respectivos ayuntamientos á fin de que nombren el comisionado que ha de acompañarles á esta capital, el cual será portador del acta de haberse citado á los interesados en el respectivo reemplazo.

—La delegación de Hacienda de esta provincia previene á los ayuntamientos de la misma, que se hallaban concertados con la extinguida empresa arrendataria de cédulas personales, para la cobranza del referido impuesto; que todas las sumas que aduden á dicha empresa, por consecuencia de los conciertos celebrados, debían retenerlas en su poder á disposición de aquel centro administrativo hasta tanto que se determine lo correspondiente á su ingreso, remitiéndole asimismo y en el término de 5 dias una relación demostrativa del importe de las mencionadas cantidades. En la inteligencia, que los alcaldes que, desatendiendo la orden verificaran pago alguno á la citada empresa, incurrirán en responsabilidad, por los perjuicios que pudieran ocasionar á diversos ayuntamientos de la provincia á los cuales adeuda la arrendataria importantes cantidades procedentes de recargos municipales sobre cédulas de 1893-94 y 1894-95.

—Ayuntamiento.—Sesión de segunda convocatoria del dia 18 de septiembre.—Asistieron á ella los señores Boxa, Plá, Cat, Sabat, Carreras, Massaguer, Bajandas, Garriga, Prat, Llapart, Canet, Auguet, Ordeig, Estech, Salvat, Vallés y presidió la sesión el alcalde.

Leida, aprobada y firmada el acta de la sesión anterior se acordó conceder la explotación del Teatro Principal á don Federico José Garriga, previas ciertas condiciones que se le impusieron, durante los dias de ferias.

Se aprobaron varias cuentas por un valor aproximado de pesetas 825.

Acordóse abrir un concurso para nombrar un peón de albañil para el ayuntamiento.

Concedióse permiso para practicar obras á don Francisco Guiné en la calle de San José; á don Esteban Bachs junto á la acequia Monar; á don Lorenzo Massa en la calle de Mercaders, y á don Esteban Muxach en la plaza de la Independencia.

Acordóse renovar los pavimentos de los

puentes de las Pescaderías y del de la calle del Carmen.

La comision de Fomento presentó un dictamen proponiendo el nombramiento de plantilla de un barrendero que en la actualidad es temporero, reforzar la brigada de la Dhesa y adquirir adoquines para la recomposicion de algunas calles. Inpuñado este dictamen por el propio presidente de la comision, señor Salvat, quedó por 8 dias sobre la mesa; y no habiendo más asuntos de que tratar se levantó la sesión.

---

**CHARADA**

Segunda y tercera en Bilbao,  
Tercera y prima ¡que anhelo!  
Segunda y prima, en las musas  
Y mi todo está en el cielo.

Réalo.  
(La solución en el número próximo).

---

**Solución á la charada anterior**  
AMAR

---

**Boletín religioso:** Santos de hoy.— Santos Eustaquio y Camps mars.— Santos de mañana.— Santos Mateo ap. y aveng., Jons post.— Cuarenta horas: están en la iglesia de San José.

Tipografía de La Lucha plaza del Grano 6.

---

**SEGURO COMPLETO DE QUINTAS**  
**LA UNION ESPAÑOLA**  
Calle de S. Pablo, 6, 2.ª—Barcelona.  
Unica Sociedad en España que ha redimido á sus asegurados excedentes de cupo.  
Se necesitan Representantes en varias localidades. R.

---

**RAQUITISMO**

Cuando los niños estan raquíticos es probablemente porque no pueden digerir y asimilar los alimentos. Debe dárseles un alimento en el que abunde la grasa, fácil de digerir y que el sistema absorba rápidamente. La Emulsión de Scott

de aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos es un nutritivo sorprendente para los niños enfermos. Con su uso se desarrollan y engruesan cuando no pueden digerir otros alimentos, ni aun la leche. No tiene el mal gusto del aceite. La recetan los médicos en todo el mundo.

De venta en las Boticas. Exíjase la legítima. Réhúscase las imitaciones.

Scott y Bowne, Químicos, Nueva York.

vicio y al de la buena causa, porque quizás dentro de algunas horas, de algunos instantes, tengamos que morir.

—¡Oh! exclamó Jorge, ¡cuánto diera porque nos estuviésemos viendo el emperador!

—Y vosotros, continuó diciendo y dirigiéndose al posadero y su hijo, ¿qué tenéis que alegar en vuestra disculpa por la participación que tuvisteis en el complot de que debía ser víctima el regimiento que mando?

—Señor, que somos españoles, y que debiendo la vida á la patria debíamos también nuestros bienes, y dimos nuestra casa como damos nuestras vidas.

—¡Ay! ¡desdichada patria mía! ¡España será el sepulcro de nuestra gloria! ¡Plegue á Dios que no lo sea también de nuestra honra!

El consejo dijo que las órdenes del general en jefe eran tan terminantes que no se sabía cómo poder eludirlas; pero Jorge repuso:

—No siendo este un consejo propiamente dicho, prescindamos de él y reservemos al general decididamente sobre su suerte.

—El consejo vá á deliberar, despejad: que los presos sean vueltos á su prisión sin más molestias que las indispensables á su seguridad, y que sean tratados en lo demás con todo miramiento y las posibles consideraciones.

Los ánimos de todos estaban contristados á la par que admirados de la sabiduría y dulzura del que juzgaron un fanático feroz, de la adhesión y lealtad de aquel sirviente á quien la vida parecía un suplicio sin la compañía de su padre y maestro, y de la ingénua fiereza y ardiente patriotismo de gentes al parecer tan ajenas á pensamientos elevados, que profesaban y confesaban en momentos de tan angustiosa expectación.

—Aunque fuese, como decís, lo que estoy muy lejos de conceder, y no siendo este, como no lo es, tiempo ni lugar para discusiones políticas, muy ajenas á nuestra profesión y deberes, no podéis negar que los medios de que haceis uso para hostilizarnos, matando fuera de combate á soldados aislados, embriagándolos para darles muerte indefensos, envenenándolos, rodeándolos de pérdidas asechanzas, y últimamente, minando los edificios que pueden servirles de refugio, no son admitidos en ningún país culto, que están condenados por el derecho de gentes, y las leyes de la humanidad, que á vos no pueden seros desconocidas, puesto que os manifestais más impuesto en estas materias que lo que vuestra clase podría hacer esperar.

—Por mi parte, deploro con todo mi corazón las circunstancias que nos han traído á esta estremidad. Pero si alguna vez ha podido, y puede decirse con razón, *salus populi suprema lex esto*, es la de nuestro pueblo, que no solo ve amenazada su existencia política, y su dignidad y su independencia, disputados con tan injusto abinco, por tan numerosas y aguerridas fuerzas; sino que también la vida, el honor, los intereses y las creencias de sus individuos. Por tanto, bastanos que á hacer lo que hacemos, no nos induzca el resentimiento personal, el odio á determinados individuos para que tengamos por buenos todos los medios de disminuir, ya que no de destruir, la fuerza que nos oprime, de levantar y romper la losa ignominiosa bajo que se quiere sepultarnos. Demás de esto, no se vé por qué lo que nosotros hacemos en pequeño como débiles haya de ser malo y prohibido, y permitido y bueno lo que un ejército hace en grande. Un ejército hace una mina y procura volar á mansalva una muralla, una fortaleza, un reducto; emplea artillería donde solo se le puede contestar con fusiles, y entrega al degüello y al saqueo, sin respetar mujeres, ancianos



# NUEVA MAQUINA DE VAPOR

Sistema COMPOUND

Gran regularidad—Consumo reducido—Facil manejo y seguridad en el funcionamiento.

# NUEVA CALDERA DE VAPOR

SISTEMA DE HERVIDORES MÚLTIPLES

Seguridad completa para trabajar a altas presiones—Gran rendimiento y rapidez en la producción de vapor—Transporte y conservación fáciles—Se construyen en los talleres.

## Nuevo Vulcano

de la SOCIEDAD NAVEGACION E INDUSTRIA. Para referencias y demás datos, dirigirse al Administrador de la Navegación e Industria.—BARCELONA.



El Morrhual contiene todos los principios primitivos del aceite de hígado de bacalao; obra más rápidamente que el aceite. Las experiencias efectuadas en los hospitales y por acreditados médicos, en su clientela, han demostrado que el MORRHUOL es mucho más eficaz que el aceite y las emulsiones del mismo, contra la tisis pulmonar, reumatismo crónico y nudoso, raquitismo, escrófula, linfatismo y estado caquéctico en general. No contiene el MORRHUOL grasa alguna, puede tomarse en verano lo mismo que en invierno. 10 reales frasco; 12 frascos 10 reales. De venta al por mayor y menor: farmacia del autor, plaza del Vico, 6, Barcelona, y principales de España.

# LO POEMA DEL COR

La prensa de Madrid y la de Barcelona dan a esta obra la importancia de un acontecimiento en la literatura catalana. Tiene el libro más de 300 páginas con unos 70 grabados de Martínez Cubells, uno de nuestros más ilustres pintores de la Real Academia de Bellas Artes; Lucas Villamil, artista notable y Uria, profesor de la Escuela de Bellas Artes de Valladolid. Se vende en las principales librerías a 4 pesetas el ejemplar, en rústica, y 5 lujosamente encuadrado con relieves, colores y dorados. También pueden hacerse los pedidos, incluyéndose su importe a los Sres. Henrich y Comp., Barcelona, quienes enviarán la obra certificada a vuelta de correo.

# APRENDIZ Se necesita uno en la imprenta de este diario.

# Café Nervino medicinal.

Nada más inofensivo ni más activo para los dolores de cabeza, jaquecas, vahidos, epilepsia y demás nerviosos. Los males del estómago, del hígado y los de la infancia en general, se curan infaliblemente. Buenas boticas, a 3 y 5 pesetas caja. Se remiten por correo a todas partes. Dr. Morales, Carretas 59, Madrid.

# VINO DE BUGEAUD

TÓNICO-NUTRITIVO CON QUINA Y CACAO

Son universalmente apreciadas las propiedades tónicas y febrífugas de la Quina. El Cacao corrobora la acción de ésta e impide el enardecimiento. Las dos substancias incorporadas en un vino generoso de primer orden, forman, bajo el nombre de VINO DE BUGEAUD, el tónico más poderoso y agradable a la par, recomendado por las notabilidades medicas en la Anemia, la Clorosis, las Convalecencias, las Fiebres de toda especie, las Enfermedades Nerviosas y del Estómago, en una palabra en todos los casos de Debilidad y de Fatiga.

El VINO DE BUGEAUD conviene de un modo muy especial a los convalecientes, a los niños débiles, a las mujeres dedicadas y a los ancianos debilitados por la edad y las enfermedades.

SE HALLA EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS. Exíjanse las firmas BUGEAUD y LEBEAULT sobre las botellas. VENTA AL POR MAYOR: P. LEBEAULT y C<sup>o</sup>, 5, Rue Bourg-Abbe, PARIS.

# Especialidades de Paris.

Productos farmacéuticos los más estimados y baratos, en la reputada Farmacia Tarible, rue de Saint Séverin, 44, (antigua de Decagné) Paris.  
Licor ferruginoso empujado contra la Anemia y la Clorosis y en las convalecencias, a la dosis de media cucharada de café en las dos principales comidas. La especial composición de este licor impide el estreñimiento tan frecuente con el empleo de los ferruginosos. Precio del frasco, 2 francos.  
Cachets digestivos. Uno en cada comida asegura el buen funcionamiento del estómago, cuyos dolores apacigua rápidamente devolviendo el apetito. Precio de la caja, 2 50 frs.  
Vejigatorio instantáneo Decagni: precio 75 céntos.  
Vino Decagni a la Quina-kéca, 3 50 frs.  
Crema Rosa Pasible.—Esta crema a la vez que mantiene la frescura y belleza del cutis, le devuelve la elasticidad y finura perdidas con otras preparaciones.  
44-rue Saint Séverin—Paris.

# PASTILLAS BONALD

CLORO-BORO-SODICAS CON COCAINA

Estas pastillas las recomiendan eminentes profesores, porque reúnen a la acción calmante, tónica y anestésica de la cocaína, la astringente y antipúrida de los compuestos bóricos—la eliminadora del clorato sódico.  
Son, pues, de utilidad incontestables en las anginas, ronqueras, tos y en todas las inflamaciones de la boca y garganta, ya sean crónicas o agudas.  
NOTA. Tenemos preparadas pastillas de cocaína y menthol. De cocaína, codeína y menthol, para cuando los señores médicos las consideren indicadas. Pídanse en todas las farmacias y droguerías. En Madrid: Farmacia del Dr. BONALD, Núñez de Arce, 17, antes Gorguera.

ni niños, donde se le figura ó ve que se le hace una resistencia desesperada, que no lo será cuando se hace, ó inconducible, cuando de su tesón depende quizás la salvación del país, porque distrae una porción de fuerzas que en otra parte decidirían del éxito de una campaña, y de ese éxito la salvación ó la perdición de su país.

Aunque enemigo y soldado que sirve lealmente a su país, gusto de oírlos, fray Antonio de San José, y solo desearía para mi país, en iguales circunstancias, muchos hombres como vos, pero siento decirlos que hay sobre mi una ley á que no puedo faltar, y que os condena a morir. Esta ley son las órdenes de mi general en jefe, que terminantemente me mandan pasar por las armas a todo individuo de fuerzas volantes no reconocidas y regimentadas, que fueren cogidos hostilizando a las tropas de S. M. I. ¿Conociáis esos bandos?

Los conocía perfectamente, y tenía calculado cual sería mi fin, con cuya idea, por otra parte, estoy muy de antemano familiarizado, para que me asuste. Reconoceréis, en tanto, que hay después de todo algo que me lisonjee en este caso, y es la de haber podido salvar, bien sabe Dios que sin pensarlo, a esos veintiseis infelices que en el fondo de su corazón piensan como yo, pero á quienes aconsejo guarden fielmente las condiciones que hayais puesto a su perdón, que si por de pronto pierde la patria veintiseis defensores valientes, porque lo son, quedan veintiseis dignos padres de familia que todo lo han sacrificado á aquel gran deber. Aun, señor coronel, os doy gracias y me felicito casi de veros salvo, porque no me son desconocidos ni vuestro carácter, ni vuestra rectitud, ni vuestro valor, y sobre todo, la decisión y empeño con que habeis procurado inculcar en el ánimo de vuestros soldados el sentimiento del deber de no aumentar los estragos naturales de la guerra con los

escesos y desmanes de los soldados indisciplinados. Por tanto, ruego á Dios muy de corazón, que os bendiga y guarde para bien, en cuanto pueda ser sin perjuicio de mi país. Rogaros también por estos desdichados llamados mis cómplices, y que solo son hermanos en Dios y en la patria, este y apuntaba al que iba vestido de negro, afecto á mí por los lazos de la religión, de la simpatía y de no sé qué sencilla admiración que le induce á seguir con lealtad y abnegación estranatural la suerte del que llamo su padre y su maestro.

Aquí el hermano Ignacio de San Antonio se echó á los piés de Fray Antonio en una actitud y con expresión, que en vano queríamos pintar, diciéndonos que él se había desgarraído el corazón con la idea de que pudiera separarme de vuestra paternidad ni aun la muerte. Dejadme morir á vuestro lado á un mismo tiempo, de un mismo modo, y así creeré que aun en el cielo podré servirlos y admirarlos y que seré feliz.

Todos los circunstantes quedaron estupefactos y absortos ante un espectáculo tan admirable de abnegación, de sencillez y de entusiasmo.

Los oficiales asistentes hablaban entre sí, los vocales miraban al coronel, que mas hecho para las impresiones dulces de la humanidad y para admirar el heroísmo y la virtud donde quiera que los encontrase, que para los horrores de la guerra, deploraba su corazón no poder salvar á unos enemigos, que hubiera amado y admirado como amigos.

Fray Antón levantó al que así estaba postrado á sus piés, y levantándole con ambas manos, mirando al cielo con fervor, exclamó:

—Levantad vuestro corazón á Dios, y no dudeis, hijo, que él lo dispondrá todo como mas convenga á su santo ser-